

PRIER

INFORMER

AGIR



Aide à  
l'Église en Détresse

ACN CANADA

Votre **aide**  
en **Irak!**

**Un nouveau jour se lève**



**Dévoués bienfaiteurs et bienfaitrices,**

**Votre générosité, votre sens de la solidarité et votre sens sacré du devoir — oserais-je écrire — m'émeuvent. C'est grâce à vous que, depuis plus de dix ans, nous soutenons les chrétiens d'Irak.**

Le 6 août 2014, l'État islamique envahissait la plaine de Ninive, la terre ancestrale des premières communautés chrétiennes de l'histoire. Une tragédie qui, sans vous, serait restée telle quelle. Dès les premiers jours, l'Aide à l'Église en Détresse n'aurait pu accomplir ce miracle d'aider des milliers de chrétiens et chrétiennes en fuite, terrorisés par ce groupe cruel et sans humanité. Votre aide a même permis de construire un village temporaire pour loger les déplacés.

Je ne sais pas pour vous, mais de mon côté, je m'en souviens comme si c'était hier. Beaucoup d'informations arrivaient et provoquaient en moi tant de sentiments d'horreurs et d'incompréhension.

Dans cette édition automne 2024 du *Magazine*, nous vous présentons des miracles, qui vont de la sauvegarde de manuscrits anciens à l'espérance qu'a suscitée la visite du pape François dans le pays. Des chiffres aussi: vous avez participé à construire près de 3000 maisons pour que les chrétiens puissent rester. Cela témoigne de votre solidarité envers vos frères et vos sœurs, pauvres et persécutés en Irak et dans le monde.

Sans vous, la communauté chrétienne d'Irak serait probablement quasi éteinte. Pourtant, la présence chrétienne au Moyen-Orient joue un rôle crucial dans le dialogue interreligieux. Aujourd'hui, grâce à votre foi et votre espoir en demain, ils sont encore présents en Irak.

Pour tout cela et en leur nom, je vous remercie.

Que Dieu vous bénisse et bel automne!

**Marie-Claude Lalonde**  
Directrice nationale



## QUELQUES PROJETS SOUTENUS EN 2023

### ASIE

- Soutien à 91 étudiants du grand séminaire du Saint-Esprit à Dhaka, **Bangladesh**
- Achèvement de l'église catholique Arooj-e-Mariam à Faisalabad, **Pakistan**
- Démolition et réhabilitation des salles de la paroisse St Georges pour les activités ecclésiastiques à Bertella, **Irak**

### AMÉRIQUE DU SUD

- Construction d'une maison paroissiale pour la paroisse San José Patriarca de la Esperanza, région de Maipo, San Bernardo, **Chili**
- Réparation et entretien des véhicules des agents pastoraux du diocèse de Ciego De Avila, **Cuba**
- Participation de 300 jeunes au pèlerinage et à la mission des jeunes à Margarita, **Venezuela**

### AFRIQUE

- Construction d'une nouvelle chapelle en faveur des Sœurs de Marie d'Ingelmunster, Kinshasa, **République démocratique du Congo**
- Réparation et restauration du couvent de St Mary's Hill, après que le toit a été arraché lors d'une tempête, Lugazi, **Ouganda**
- Achèvement du centre de formation pour les Sœurs de Notre-Dame-Reine d'Afrique à Isoka, **Zambie**

## Recommandez un ami

**Vous aimez nos publications et avez à cœur le travail de l'Aide à l'Église en Détresse (AED) ?  
Recommandez l'AED à un ami ou un membre de votre famille. Il peut s'abonner à nos publications internet en tout temps sur notre site au [www.acn-canada.org](http://www.acn-canada.org), ou à toutes nos publications par courriel en écrivant à [info@acn-canada.org](mailto:info@acn-canada.org) ou par téléphone au 1 800 585-6333, poste 222.**

**En page couverture :** En 2015, des enfants tout sourire dans le village créé pour les déplacés, à Erbil, dans le Kurdistan irakien. Des sourires possibles seulement grâce à vous ! © Caroline van Pradelles / AED

# Les chrétiens, comme des oliviers

**Vous êtes les porteurs d'une grande espérance en Irak. Grâce à vous, les chrétiens se sentent de nouveau plus libres d'y vivre et d'y professer leur foi.**

Du mois d'août 2014 à l'automne 2016, l'État islamique a commis un génocide contre les chrétiens d'Irak de la plaine de Ninive. À ce sujet en juillet dernier, lors d'une conférence de presse organisée par l'Aide à l'Église en Détresse (AED), Mgr Nizar Semaan, archevêque syriaque catholique d'Adiabene (nord de l'Irak), affirmait : « Les gens d'ici sont comme l'olivier. Vous pouvez le couper, vous pouvez le brûler, mais au bout de dix ou vingt ans, il redonnera des fruits. Ils ont tout essayé, mais nous restons ici, et comme Église, nous faisons tout notre possible pour donner un signe d'espérance ».

Sans vous, ce « signe d'espérance » serait disparu de la plaine de Ninive, dont on mentionne même l'existence dans l'Ancien Testament. Aujourd'hui, elle est habitée par les descendants des premiers chrétiens de l'histoire. C'est grâce à vous qu'ils y sont toujours présents. C'est avec votre soutien que nos sœurs et nos frères dans la foi forment encore des communautés vivantes, qui ont une foi profonde et un amour indéniable pour l'Église. Mgr Bashar Warda, archevêque chaldéen d'Erbil, participait aussi à la conférence de presse en juillet dernier. Il confiait : « Vous devez savoir que les gens éprouvent un grand attachement envers l'Église ». Malgré les difficultés et les épreuves qu'ils ont vécues, les chrétiens irakiens n'ont jamais remis en question



**Mgr Bashar Warda lors d'une procession au printemps 2017 visant à célébrer le retour des chrétiens dans la plaine de Ninive.**

leur foi et leur amour pour l'Église. « Voilà pourquoi je vous encourage à aider l'Église dans ses activités pastorales, car si l'Église est forte, la communauté restera ici. Si le prêtre part, la communauté partira aussi. »

Les prêtres, les religieux, les religieuses, les catéchistes laïcs sont restés malgré le climat de terreur imposé par l'État islamique. Certains sont morts en martyrs. Grâce à vous, les chrétiens restent. Ils sont comme l'olivier, symbole de paix dans un pays où elle est encore fragile. Votre aide en Irak remonte à 1972, mais elle y est devenue vitale depuis les événements de 2014. Pour cela, soyez infiniment remerciés et merci de continuer !



**Visionnez une vidéo →**



Mgr Najeeb a dans ses mains la mémoire  
d'un peuple, sauvée grâce à vous !

# Vous avez aidé à sauver la mémoire d'un peuple !

**Dix jours avant que l'État islamique (ÉI) n'envahisse la plaine de Ninive pour y régner durant deux années d'horreurs, Mgr Najeeb Michael, dominicain et archevêque chaldéen de Mossoul, avait deviné la tragédie à venir.**

Déjà, quelques semaines auparavant, des attaques antichrétiennes à Mossoul et aux alentours l'avaient alerté. Contrairement à d'autres agressions dont la communauté chrétienne a été victime dans un passé récent, celles-ci s'annonçaient plus graves. De cette inspiration — qu'il qualifie de divine —, Mgr Najeeb décide alors d'effectuer le transfert de documents anciens. Ceux-ci représentent la mémoire de la communauté chrétienne d'Irak. C'est à Erbil, capitale du Kurdistan irakien, que ces trésors de l'humanité sont alors envoyés et placés en lieu sûr.

«La communauté chrétienne ici en Irak n'est pas une communauté nouvelle. Elle est très ancienne, presque 2000 ans», avait-il confié à l'Aide à l'Église en Détresse (AED) à l'automne 2020. «Nous disposons de nombreuses grammaires et de nombreux dictionnaires datant du XII<sup>e</sup> et XIII<sup>e</sup> siècle, notamment en araméen, la langue du Christ. C'est notre langue maternelle et nous sommes fiers de la préserver.»

En entrevue à l'émission *En toutes choses* sur les ondes de Télévision Sel et Lumière, il a confié que ce sauvetage n'était pas seulement la conservation de vieux manuscrits. Ainsi, lorsqu'il fuyait en catastrophe la plaine de Ninive le 6 août 2014, Mgr Najeeb n'a pas hésité à faire monter dans sa voiture des familles fuyant à pied. « Normalement, c'est catastrophique de s'asseoir sur des manuscrits si fragiles, mais j'ai dit : "Il faut sauver l'humain et le livre et la culture en même temps." On peut mourir ensemble, ou vivre ensemble... avec notre culture, avec notre passé.»

Lors de cette période sombre, ses efforts ont permis la sauvegarde de 800 manuscrits datant du 13<sup>e</sup> au 19<sup>e</sup> siècle. De plus, depuis 1990, Mgr Najeeb a contribué à la protection de 8 000 autres manuscrits et de 35 000 documents de l'Église orientale. En octobre 2020, son travail lui a valu d'être finaliste du Prix Sakharov pour la liberté de l'esprit, remis par l'Union européenne.

Regina Lynch, alors responsable des projets pour l'ensemble de l'AED, avait déclaré : « Le prix souligne les efforts de ce pasteur qui, face à la barbarie, a sauvé des manuscrits historiques qui sont si importants pour aider les communautés chrétiennes irakiennes à maintenir leur culture et leur héritage en vie, malgré tous les obstacles ».

En Irak, votre soutien a permis à nombreuses congrégations religieuses de soutenir la population dans ces moments tragiques. Merci !

**En Irak, votre soutien a permis à nombreuses congrégations religieuses de soutenir la population dans ces moments tragiques. Merci !**



Visionnez une vidéo →



**Votre soutien aux étudiantes et étudiants de l'Université catholique d'Erbil assure l'avenir des chrétiens d'Irak.**

©AED

## **Votre soutien est leur avenir !**

**Sans vous, l'avenir des jeunes en Irak est incertain. Grâce à votre générosité, vous contribuez à assurer cet avenir. Avec ces jeunes, vous construisez l'Irak de demain !**

Le pape François s'est rendu en Irak en mars 2021. C'est le premier souverain pontife de l'histoire à fouler cette terre où, selon les trois traditions religieuses monothéistes, Abraham est né. Dans un message vidéo enregistré la veille de son départ, le pape s'est dit « honoré de rencontrer une Église martyre : merci pour votre témoignage. Que les nombreux, trop nombreux martyrs que vous avez connus nous aident à persévérer dans la force humble de l'amour. » Il a continué en disant vouloir « apporter la caresse affectueuse de toute l'Église, qui [se fait] proche de vous et du Moyen-Orient martyrisé, et je vous encourage à aller de l'avant. »

Passant de la parole aux actes, le pape François a toujours concrètement aidé cette communauté chrétienne. Par exemple, en 2017, le pape a vendu aux enchères une Lamborghini qui lui avait été offerte. Les dividendes ont été partagés entre quatre organisations, dont l'AED, qui a utilisé les fonds pour la reconstruction de maisons dans la plaine de Ninive. Un autre acte bien concret est celui de la création des Bourses du pape François. L'AED est le premier et le principal donateur, avec un engagement de plus de 1,7 million de dollars sur quatre ans. Elles bénéficieront à 150 jeunes étudiants, dont au moins 90 % sont chrétiens.

Ceux-ci fréquentent tous l'Université Catholique d'Erbil (UCE). Toute nouvelle, l'UCE a été fondée en 2015, et c'est la seule du pays où les étudiants sont initiés à une éthique chrétienne et à un enseignement social catholique. « Je remercie tous les bureaux de l'AED qui travaillent sans relâche dans le monde entier, et tous leurs bienfaiteurs qui ont aidé les jeunes chrétiens d'Irak à avoir non seulement le droit, mais aussi l'opportunité de suivre une formation supérieure », nous a écrit Mgr Bashar Warda, archevêque chaldéen d'Erbil. « Cela leur donne, ainsi qu'à leurs familles, de l'espoir pour l'avenir. »

Habituellement, l'Aide à l'Église en Détresse ne soutient pas ce genre de projet. Par contre, en Irak, cet appui est devenu fondamental pour assurer la pérennité de la toute petite communauté chrétienne du pays, estimée aujourd'hui à environ 250 000 personnes.



©CUE

**Vous pouvez continuer à contribuer aux Bourses d'études du pape François, et ce, pour que de jeunes chrétiens irakiens demeurent chez eux et construisent activement l'avenir de leur pays. Merci de tout cœur !**



**Visionnez une vidéo →**

# Un chapitre historique, grâce à vous !

**Connaissez-vous l'un des plus beaux hymnes de la tradition anglo-saxonne chrétienne ?  
Il se nomme *Abide with me*, du vieil anglais qui signifie *Demeure avec moi*.**

Sans ce Dieu d'amour, qui demeure en nous dans les temps de ténèbres comme dans les moments de lumière, rien n'est possible en nos cœurs. On pourrait en dire autant de votre soutien. Dans les situations d'urgence, vous répondez de manière généreuse aux appels de nos partenaires. Vous l'avez fait en août 2014, lorsque l'État islamique a envahi la terre ancestrale des chrétiens d'Irak, la plaine de Ninive (nord du pays). À l'époque, plus de 100 000 personnes ont dû fuir en catastrophe. De la nourriture à l'aide au logement en passant par du soutien à l'éducation et à la santé, la communauté chrétienne d'Irak a pu demeurer dans le pays grâce à vous.

C'est pourquoi nous pouvons affirmer avec certitude que, sans vous, la visite historique du pape François en Irak — en mars 2021 — n'aurait pu être ce qu'elle a été : un immense succès ! En effet, ce sont en majeure partie les bienfaitrices et les bienfaiteurs de l'AED qui ont soutenu la reconstruction des villes et des villages de la plaine de Ninive, située dans le nord du pays. Sans vous, le pape François se serait peut-être rendu en Irak, mais il n'y aurait vu que des ruines.

Un autre sujet était également au programme de cette visite : un appel à la réconciliation. En Irak, les tensions entre différentes traditions musulmanes continuent de diviser la population. Tout comme c'est le cas dans plusieurs pays, l'Église, surtout quand elle est minoritaire, est souvent présente pour favoriser la rencontre entre les groupes et désamorcer les possibles conflits. Partout dans le monde, plusieurs projets que vous soutenez visent à encourager le dialogue, la guérison des blessures et, ultimement, une véritable réconciliation. Lors de sa visite, le pape François a tenu une rencontre interreligieuse dans la ville d'Ur. Selon VaticanNews, lors de cette rencontre, plusieurs intervenants ont témoigné de leur volonté de vivre en paix. « Deux jeunes, un musulman et un chrétien de Bassorah ayant créé ensemble un magasin de vêtements ont témoigné de leur longue amitié ... et un universitaire musulman a présenté [ses] efforts de coopération interreligieuse ».

Sans donner directement pour cette visite, l'aide que vous avez assurée à l'Église irakienne lui a permis d'organiser ce chapitre historique de son histoire. Vous pouvez continuer à aider les chrétiens d'Irak afin d'assurer leur présence pour les années à venir. Vous permettrez ainsi que le travail en faveur de la paix se poursuive. Un grand merci !

**Le pape François lors de la  
rencontre interreligieuse à Ur.**

Visionnez  
une vidéo →





*Ensemble,*  
**bâtissons l'Irak  
de demain !**



Aide à  
l'Église en Détresse

ACN CANADA

Pour en savoir plus:  
**1 800 585-6333**

Aide à l'Église en Détresse  
C.P. 670, succ. H  
Montréal, QC H3G 2M6

**acn-canada.org**

